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近日，电视剧《繁花》的出品方
之一，上海电影（集 团）有限公司党
委书记、董事长王健儿在一个采访
中透露，剧版《繁花》在大年初四开
始补拍，目前已经到了收官的时候，
预计 9 月播出。

《繁花》由王家卫导演，胡歌、马
伊琍、唐嫣、辛芷蕾等人主演。该剧
改编自金宇澄同名长篇小说，讲述
了 20 世纪 90 年代初，商人阿宝（胡
歌 饰）与几位女性之间的一段上海
故事。该剧自 2017 年开始筹备拍
摄，2020 年 1 月正式备案，同年 9 月
低调开机。王健儿在采访中还提
到，上影集团花 5 亿元买下一个影
视基地供王家卫拍《繁花》。

电影《繁花》主要是穿插了 20 世
纪 60 年代和 90 年 代 两 个 时 空 ，记
录了上海两个年代的不同，王家卫
导演对这部电影要求特别高，里面
的场景跟道具还原力求尽善尽美，
和电影不同的是，剧版《繁花》主要
讲述电影中留白的部分，即阿宝创
业打拼的过程。

王 家 卫 首 次 跨 界 拍 电 视 剧 ，
《繁 花》自 官 宣 以 来 就 备 受 关 注 。
如 果《繁 花》能 够 按 时 在 9 月 播
出 ，对 拍 一 部 电 影 尚 且 可 以“ 拖
延 ”四五年的王家卫而言，用 3 年
时 间 拍 出 一 部 30 集 剧 集 ，的 确 已
算“神速”。

羊城晚报记者 胡广欣

《流浪地球 2》这一
轮校园路演定名为“开启
想象力”。这一路走下
来，郭帆也成了被打开想
象力的那个人。他发现，
不同年龄层的孩子，关注
的问题也不一样：“初一
初二的孩子，他们可能更
关注‘我要问问题’这个
行为本身，但并不太关注
问题的答案是什么。有
一些孩子可能会提出更
深的问题，而且他会渴望
得到一些解决方案。到
了大学里，当然会遇到更
多跟成人更接近的现实
问题。但他们都有一个
共同点，就是对科技、对
技术都有好奇心。”

郭帆感叹，现在的孩
子要比当年的自己厉害
不少：“他们在这么大的
场合敢于公开发言，他们
所表现出的活力、知识框
架、提出问题的深度，都
是刷新我们认知的。比
如有一次我们在一个小
学里讲到太空电梯，一个

同学站起来，跟我讨论近地轨道
的细节。”这也刺激到《流浪地球》
团队未来的创作，“我们在做这件
事（校园路演）的过程中感受到一
种推动力，以后的创作要比现在
想得更加深入。我们总用自己的
眼光来看待孩子的世界，但其实
他们理解世界的深度、广度都远
远超乎了我们的想象。”

影迷把《流浪地球》昵称为
“小破球”，郭帆则是“球爸”。但
郭帆说，《流浪地球》是属于大家
的。在他眼里，《流浪地球》系列
是一颗种子，而每一个观众都是
浇水的人：“我们特别欣慰的是，
电影上映之后有大量二创作品的
出现。《流浪地球》特别像一颗种
子埋在地里，会生根发芽，最终
或许会长成一棵大树。大家共同
参与完成这部电影的世界观。对
创作者而言，这是一件最欣慰的
事情。”

路演现场，文翰中学的同学们积极
与主创互动。他们眼里的《流浪地球 2》
是怎么样的？他们最关注什么问题？

学生问：如何看待人类要抽签进入地
下城？这种做法是否违背了人类的价值观？

制片人龚格尔：在巨大的灾难面
前，责任是第一位的。电影里，当所有
50 岁以上的航天员出列之后，郝晓晞也
问她的上司周喆直：“这公平吗？”周喆
直告诉她：“危难当前，唯有责任。”

学生问：您觉得对人类而言，科技
化是益处多还是坏处多?

导演郭帆：你问到了一个所有科幻
作品的母题，那就是人与技术的关系。当
一个新技术出现时，我们往往更关注它的
好处，但所有技术都是双刃剑。就比如最
近很热门的 ChatGPT，最近人们发现，
ChatGPT已经开始说谎了，包括它的母公
司Open AI的工程师也不能理解这个变
化。这对我们来说是有点危险的。面对
人工智能的发展，当相应的预警机制和法
律法规都不够健全的时候，我觉得我们要
对新的技术保持一定的警惕。

学生问：该如何理解电影里的一句
台词“没有人的文明是毫无意义的”？

导演郭帆：这跟我们观察世界的视角
和能力有关。比如蚯蚓是没有视觉系统

的，所以它们对世界的理解只是软的硬
的、干的湿的。如果你问蚯蚓：“你看见了
什么”，它完全不能理解。我们人类也一
样，靠五感来感知和定义这个世界。但对
Moss 这种人工智能而言，他们感知世界
的途径比人类多得多。面对“延续人类文
明”这一句话，人和人工智能有截然不同
的理解。人类不会想到放弃生命，但
Moss也许把自己看作人类文明的高级阶
段，人的生命对它而言没有意义。

学生问：感觉这个电影花费的人力
和资金都很庞大，您是怀着怎样的心情
拍完的？有没有想过放弃？

导演郭帆：在完成这种困难的、长
时间的任务时，信念感和使命感很重
要。我想跟大家分享一下我的经历。
我在比你们年纪大一点点、大概高中一
年级的时候，看了一部科幻片，当时心
中迸发出一个梦想，希望自己未来能拍
一部科幻电影。如今过去 20 多年，我一
直在坚持。我认为，人有两次成年：一
次是生理年龄到达 18 岁的时候，一次是
找到了愿意奋斗一生的目标的时候。
你要特别清楚知道这个目标的好处和
坏处，以及你愿意付出多少代价去追寻
它。人生就只有一次，如果你的梦想是
有意义的，为什么不放手一搏呢？

电影《流浪地球 2》
自 1 月 22 日上映以来，
目前票房已经接近40亿
元。最近一段时间，电
影在全国开展校园路
演，与各地大、中、小学
的学生面对面交流。3
月 5日下午，导演郭帆、
制片人龚格尔、C组导演
周涤非、美术指导郜昂、
《流浪地球 2》制作手记
主编王佳任等主创走进
佛山市文翰中学，回答
孩子们关于《流浪地球
2》的“十万个为什么”。

郭帆在接受采访时
坦言，这轮校园路演下
来，自己真实感受到了
孩子们对科幻的热情：
“每个年龄段的孩子关
注的问题不一样，但他
们对科技、技术本身的
好奇心是共同的。”这一
轮交流下来，郭帆也在
不断地吸收：“我们最初
带着科普的初衷走进校
园，但很多时候都被孩
子们‘反向科普’了。我
们未来创作的时候，可
能要比现在想得更深入
一些。”
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《流浪地球2》呈现了北京、上海未来的
样子，巨大的行星发动机成为这两座城市
的主要景观。也许有人有疑问：为什么电
影里没有出现广东？郭帆在采访中回答：

“这跟我们的世界观设定有关。你可以把
地球理解为一辆车，车头是南极，赤道区域
是方向盘，发动机必须设在北纬30度线以
上，所以上海已经是最南端了。在我们的
整体设定里，广东是没有发动机的。”

不过，虽然在剧情里没有出镜，但广东
并没缺席——一批广东企业深入参与到
《流浪地球》的场景和道具制作中。郭帆透
露：“我们在现场搭建了一个像生产车间一
样的流水线，当中绝大部分的工作是广东
的企业帮助我们完成的。”《流浪地球2》的
道具制作颇为考究，“我们的道具制作就跟
生产一部手机、一台电脑一样，道具都是有
内部结构的——有布线的地方、有放电池
的地方、有放芯片的地方。所以做道具的
整套逻辑是生产产品的逻辑，把道具拆解
成图纸，分成一个个零件来制作。广东的
制造业非常发达，制造技术的水平非常先
进。所以做《流浪地球》系列的时候，我们
有一个很重要的底气，就是知道现实中我
们的确有这样的技术和能力。”
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剧版《繁花》有望9月播出
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郭帆郭帆

把广东海鲜端上全国人民的餐桌

抖音 2021 年刚推出乡村守
护人计划的时候，渔小仙没敢报
名参加：“我总觉得，能当乡村守
护人的人，应该是很厉害的人，我
比起@张同学、@乡愁他们还差得
远。”后来有一回，她又在平台看
到报名入口，鼓起勇气点了进去，

“没想到抖音很快就有人联系我
了，心里好开心”。

在平台的助力下，曾经的赶
海姑娘渔小仙，如今成了远近闻
名的渔小仙品牌创始人。渔小仙

的核心团队，也从最初的“铁三
角”——她、四哥和摄影师锦哥，
变成了如今集销售、运营、客服、
仓储等多个岗位的二十多人的大
团队。

在抖音上，@渔小仙的商品
以 5 分 的 满 分 口 碑“ 打 败 ”了
100%的同行。曾经粗放的生产
销售方式，也早已被标准化的生
产销售流程所替代。“现在我们有
自己的冷库和生产车间，干货和
水产可以在不同条件下储存和加

工，还有专门的打包区，总面积有
1000多平方米。”

虽然@渔小仙产品的月销售
量已达数百万元，但渔小仙还是
当年那个一网下去无论捞到什么
都会快乐大喊“发财了”的姑娘。

“很多人问我累不累，我觉得既累
又不累。”渔小仙说，成为抖音乡
村守护人之后，她觉得自己身上
的担子更重了：“这个身份让我骄
傲，但它更是一份责任，我一刻也
不敢松懈。”

来广州参加乡村守护人助
农对接会的前一晚，渔小仙还
在直播间里忙着卖货。金鲳
鱼、紫菜和干鱿鱼最受欢迎，
她和老公——网友们都唤他

“四哥”——在直播间里教大
家如何用这些海产品做家常
菜。四哥当场煎了一条金鲳
鱼，拿盘子盛给渔小仙。她夹
起一块尝，吃急了，被烫得直
抽气。

渔小仙的抖音橱窗显示，
已经有超过 19 万的粉丝在她
店里买过海产品。但在 5 年
前，她还是一个完全不懂电商

为何物的“小白”。“最开始有
人问我抓到的螃蟹卖不卖，我
说卖，但经常螃蟹寄出去了，
我却不好意思问人要钱。”渔
小仙说，辛辛苦苦出海抓螃蟹
的父亲还因此跟她生了气。

2019 年，渔小仙正式在抖
音开店，出售家中出海的渔
获。刚开始，每天只有三五粉
丝进店购买，直到后来她开始
做直播，客流才一下多了起
来。但当时，只要当天销售额
达到一万元，渔小仙就会立刻
宣布下播，“再卖下去，我们就
没货可发了”。

渔小仙本名雷芳，今年36
岁。她的第一条短视频发布于
2018年 3月 21日。视频里，她
记录了自己为家人做出一锅螃
蟹粥的过程。“本来只是做着好
玩，没想到几天就有四万多的
观看量。”这给了渔小仙很大的
鼓励。

做螃蟹粥的食材，正是渔
小仙父母当天出海的渔获。

“我家来自湖南，爸妈在我小
时候就南下到广东打工。”长
大之后，渔小仙从湖南来到广

东，从此一家团聚。但在凭短
视频走红之前，渔小仙很少随
父母出海。

“当时我跟我老公还在上
班 ，他 做 工 程 ，我 做 文 职 工
作”。因为网友喜欢她拍的短
视频，渔小仙决定在工作之余
继续更新。距离第一支视频发
布大约两个月后，渔小仙有一
天在上传视频的时候，突然发
现后台竟已积累了一万多元的
流量分成收益，“那天我才知
道，原来做短视频也能挣钱”。

羊城晚报记者 李丽

一碗螃蟹粥带来的流量

曾经卖货不好意思收钱

借钱给年轻人买船创业

渔小仙：

【
对
话
】

我有三个“小目标”

渔小仙（左三）参加抖音乡村守
护人相聚助农对接会广东站活动

受访者供图

羊城晚报：你身上似乎
天生就有乡村守护人的品
质。比如，你帮助村里人的
时候，会找一个对他们的个
人发展更有利的方式。为什
么？

渔小仙：因为我自己是
一 个 在 很 多 善 意 中 长 大 的
人 。 我 从 小 是 个 兔 唇 的 孩
子，经常会被嘲笑，但爷爷
奶奶给了我很多很多的爱。
我一直记得爷爷跟我说，做
人不要好高骛远，别人有的
东西你不一定要有，因为你
有的东西很多人也没有。他
离开我已经十几年了，我很
遗憾他没能看到我现在的样
子，但他说的话我一直记在
心里。

我 还 有 一 个 认 识 了 20
年的闺蜜。当初我创业的时
候，她无条件借给我 100 万
元。所以，我也要像她一样
去帮助别人。

羊城晚报：成为抖音乡
村守护人，对你来说有什么
帮助？

渔小仙：从如何把短视
频做得更好，到帮我的公司
解决各种资源对接问题，抖
音乡村守护人的团队一直在
很用心地帮助我。以前很难
想象我可以带动那么多资源
去做事，但成为抖音乡村守
护人给了我很大的底气。

羊城晚报：今年你有什
么新的事业规划？

渔小仙：这次我来乡村
守护人助农对接会，的确想
实现三个小目标。第一，因
为我们做的是野生海产品，
而 野 生 的 东 西 季 节 性 非 常
强，所以我想引进更先进的
冷冻技术，让大家一年四季
都 能 吃 到 好 吃 的 海 鲜 。 第
二，我想从包装、保存甚至
菜式做法等方面，将我们现
有的产品作一次全面升级。
第三，我想把隔壁村也拉过
来跟我们一起发展！

羊城晚报：这次参加乡
村守护人助农对接会，你得
到了什么具体收获？

渔小仙：我从其他乡村
守护人身上，得到了很多启
发。比如@乡愁最近除了吆
喝福建的红茶，还帮忙宣传
宁夏的枸杞。我觉得她的做
法很棒，除了帮助自己村里
发展，我们确实可以将影响
力用在更广阔的乡村天地。
另 外 ，这 次 参 加 助 农 对 接
会，促使我对如何将助农这
件 事 做 成 一 个 更 完 整 的 体
系，进行了更深入的思考。
事实上，我已经开始第一步
的行动了！明天我们就会给
村里所有的出海人各买一份
保险，让他们在出海时没有
后顾之忧。

成为抖音乡村守护人成为抖音乡村守护人
年轻人都跟我回乡创业年轻人都跟我回乡创业

“发财啦！”在抖音上关注@渔小仙的424万粉丝，都很熟悉她

这句口头禅。2018年3月迄今，渔小仙在5年里通过抖音分享了近

千条短视频，其中大部分是她与家人的出海与赶海日常。每次
渔网出水，不论收获几何，她都会像孩子般开心地大声欢呼。

“发财”，正是很多乡村人的朴素愿望。而渔小仙的经历，
为那些想要留在家乡发展的人们展示了一个愿望成真的新模
板。从最初的短视频创作者到如今的抖音乡村守护人，渔小仙
不但让自己和家人的生活越过越好，还通过建立标准化农产品
电商销售流程，带领全村人走上了致富之路。来自广东的海鲜通

过她的直播间被端上全国各地人们的餐桌，越走越宽的数字乡村

新赛道吸引了众多外出务工者返乡就业。“我是在很多人的善意里成长起来的人，所以，我也想把这份

善意传递给更多的人。”近日，为了寻求更多升级农产品和技术的

机会，渔小仙参加了抖音乡村守护人助农对接会的广东站活动，并

接受了羊城晚报记者的独家专访。她透露：“我今年的目标是将周

边村也带动起来，让更多的年轻人回到家乡发展。”
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“最开始开店的动机，主要是心疼我爸。”

渔小仙回忆，当年她父母每天早上出海归来，
先把最好的海鲜交给候在码头收货的老板，

“剩下品相不太好的，我爸就拿到菜市场去
卖，有时候一蹲就是一天，到天黑都卖不完。”

当时村里的码头一共停着 10 条船，其中
一条属于渔小仙家。随着抖音店铺销量的加
大，她从只卖自家的螃蟹和鱼虾，慢慢变成帮
全村人带货。但因为销量太大，常常全村的
船打回的螃蟹都不够她卖一晚。

通过直播卖货赚到第一桶金的渔小仙，向
同村的年轻人们提出了一个方案：借钱给他们
买船，她来负责收货和出货。这个机制相当于
赞助年轻人创业，比买船请他们来打工要友好
得多。很快，在外打工的年轻人陆续回村，码头
的渔船也从最初的10条变成了后来的40条。

除了支持年轻人回村，她还给村里赋闲
在家的老人们找到了“工作”——请他们帮货
品打包。刚开始她只请得起两三位老人，每
人每天酬劳 20 元；后来她请了几十位老人帮
忙打包，酬劳也涨到了每人每天 120 元。

乡村守护人是一份责任

渔小仙 受访者供图
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导演郭帆被学生导演郭帆被学生
《流浪地球2》校园路演走进广东
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